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在奉化溪口镇锦溪村海拔 530
米的山冲里，一排排香榧树生长正
旺盛。在浓密的树荫下，藏有一种
神秘的珍贵药材——黄精。40 多
岁的科技特派员刘夔，和几个农户
正在进行一场大胆的实验：靠林下
经济，种出“黄金”来。

锦 溪 村 有 着 1500 多 亩 香 榧
园，为宁波最大的园片种植香榧基
地。而一棵香榧苗种下去，要 7至
8年后才是盛果期，且香榧树的病
虫害多，管理难度大，成活率低，
因此农户种植的积极性不高。面对
丰富的山林资源产生不了效益，群
众不能增收的窘况，市科技局从
2008 年开始向锦溪村输送科技特
派员，靠“智囊团”为农户找寻破
解难题的办法。在与锦溪村书记金
忠芳多次交流下，大家在黄精上找
到了答案。

“以前在我们农村，几乎家家
户户会去山野采摘一些新鲜的黄
精，放在锅里熬煮出汤汁饮用，或
者放在煲汤的食材里做药膳。”金
忠芳告诉笔者，作为一种乡土药
材，黄精极易适应当地环境，生长
快，利润回报高；黄精根系发达，
不仅能够有效防止表土冲刷，改善

林下环境，美化梯田墙群，还可保
护香榧树根，降低地表反射热提高
结实率等；到了八九月份香榧果实
成熟，黄精正好枯萎，完全不会影
响农民入田采摘……这可谓是一举
多得！

找到了破解办法后，村民们欣
喜不已。2012 年，在科技特派员
和背后强大团队的帮助下，锦溪村

划出了三分田，对黄精种植进行了
一项长达 5 年的种源引种试验。

“通过试验发现，如果是用黄精种
子播种繁殖，生产周期长，幼苗管
理难，种苗定植后最起码要 5年后
才能有收成。而如今采用块茎分生
的方式进行无性繁殖，两三年就可
以收获了。”刘夔说。此外，为了
保证块茎生根快，根系发达，他们

还从外地运来上百吨发酵过的牛干
粪对土壤进行改良，通过有机成分
分析仪对牛干粪进行成分检测，以
科学的手段为黄精提供了最佳的生
长环境。

今年 7 月上旬，黄精首次在
300 亩香榧林下扩繁，成活率超过
95%。昨天，刘夔拿起铁锹铲开香
榧树下松软的土，从泥沙间挖出
一颗手指长的块茎向大家展示：

“短短三个月，这些黄精已经长
出了发达的根系。按照鲜果每公
斤 20 元 的 市 场 价 来 算 ， 待 成 熟
时，每亩山林可以为农户增收3万
余元。”

新闻链接
宁波市自 2003 年实施科

技特派员制度以来，已累计选
派了十二批次 1157 名自然人
科技特派员工，三批次 252个
团队科技特派员，总计自然人
科技特派员 2739 人次。累计
实施科技开发项目 1644 项，
创办协办农业企业 185家，专
业合作社 216个，建成科技示
范基地 208个，引进、推广农
业农村适用新技术 2987 项，
引进、推广农业新品种 2683
个，直接带动上万农民增收。

香榧树下种黄精

科技特派员助贫困村种出“黄金”

科技特派员刘夔向当地农户传授黄精的种植方式。 （金 鹭 摄）

本报讯（记者陈章升 慈溪记
者站邵滢 通讯员金旭绵）“你们
村级集体房屋出租租金拖欠严重，
村里未能采取有效措施进行催讨，
村民反映较多……”近日，慈溪市
农村基层作风巡察小组相关负责人
向某村主要负责人反馈巡察情况，
并根据问题清单逐条提出了具体整
改建议。

精准履行监督职责，严防基层

“微腐败”。近年来，慈溪市纪委市
监委推动廉洁村 （居） 建设工作，
在缝密制度网的基础上，开展立体
化监督检查，向违规违纪苗头及时

“吹哨”。
每年年初，慈溪市的村 （居）

党组织负责人会与镇 （街道） 党委
签订党风廉政建设责任状。该市各
镇 （街道）、纪委根据责任状内容
开展“双监督”，通过定期约谈村

（居） 党组织负责人、入户走访等
方式，了解村情民意，督促落实村
级党务、村务、社务工作。为推动
监督工作向村 （居） 延伸，各镇

（街道） 相关部门还牵头组织相关
力量，开展对村 （居） 一级的交叉
巡察。截至目前，巡察人员共发现
村级资产管理存在漏洞、三务公开
不够及时到位等问题174个。

慈溪市纪委市监委还对村监会
主任进行业务轮训，实施纪委委员
联系包干制度。18 个镇 （街道）
130 多名纪委委员共联系结对了
273 个村监会、54 个居监会，3 年
多来共帮助解决各类困难、问题

517个。
为查处发生在群众身边的“四

风”和腐败问题，慈溪市纪委市监
委在抓好村级组织换届风气督查的
同时，还深化完善《慈溪市农村基
层干部违反廉洁履职若干规定责任
追究办法》，分类细化执行党的组
织和工作纪律、民主决策等5类39
项追究情形，设置相应的警示谈
话、责令辞职、依法进行罢免等处
理措施。

2015 年以来，该市共处理处
分村 （居） 干部 25 人，其中因履
职履责不到位被问责的 5人，开除
党籍5人。

慈溪多措并举严防基层“微腐败”

本报讯（记者王博 通讯员陈
淑蓉 鄞州记者站杨磊） 近来，家
住鄞州区姜山镇的郭奶奶，每天早
晨都要到家附近的狮山公园锻炼身
体。以前狮山公园是一片占地上万
平方米的违法建筑群，垃圾乱堆、
棚子乱搭，很难管理，现在变成了
健身步道、滨水平台，让郭奶奶他
们充分享受到了“三改一拆”的惠

民福利。
拆后土地高效利用，才能充分

释放“三改一拆”红利。今年 6月
底提前超额完成拆违年度任务后，
鄞 州 区 到 目 前 已 完 成 “ 三 改 ”
1321.41万平方米，“一拆”违法建
筑 1061.86 万平方米。其中，改造

“城中村”788.86 万平方米、旧住
宅 350.83万平方米、旧厂区 181.72

万平方米，处置违法建筑 1061.86
万平方米。在此过程中，鄞州区坚
持拆后利用惠民原则，将拆违整治
工作延伸为停车场、休闲公园、健
身场所、观景走廊等民生工程，全
区拆后利用率达72.06%。

在宁南南路与泰康中路交叉口
东侧，拆后闲置地被改造成城市
花海景观，为市民休闲增添了好

去处；在甬台温铁路黄鹂养老服
务中心段，针对“脏乱差”进行
集中整治，建成 800 余平方米的
居民休闲公园；五乡镇拆除汇纤
村铁路桥南面 10 余家单位 1.5 万
平方米的违建厂房，为轨道交通 1
号线开通扫清障碍；潘火街道拆
除长寿东路违法建筑群 2.4 万平方
米，为打通长寿东路“断头路”
创造条件……从细微处入手，鄞
州区将拆后闲置土地升级改造，
将一批城市“边角料”变废为宝，
令城市颜值再提升。

“我们始终坚持拆美结合，做
到‘拆除一处、美化一处’。”鄞州
区三改一拆办有关负责人说。

拆除一处 美化一处
鄞州拆后土地利用率达72.06%

本报讯（记者杨绪忠 通讯
员陈丹 许冀闽） 记者昨天从市
规划局获悉，全省第一批传统村
落名录于近日公布，我市有 22
个村落入选。

本名录由省建设厅、省文化
厅、省文物局、省财政厅联合发
布，共有 636个村落被收录。在
我市的 22 个省级传统村落中，
宁海县所占比例最高，一共有
10 个，分别是茶园乡庙岭村，
深甽镇梁坑村、岭徐村、马岙
村，桑洲镇的麻岙村，强蛟镇峡
山村，岔路镇湖头村，前童镇梁
皇村，西店镇岭口村，梅林街道
下河村；奉化有 4个，分别是大
堰镇大堰村、董家村，西坞街道
白杜村，裘村镇吴江村；象山入
选的 3个村分别是墙头镇溪里方
村，晓塘乡黄埠村，新桥镇东溪

村；其他地区各有一个，分别为鄞
州塘溪镇童夏家村、海曙横街镇凤
岙村、镇海澥浦镇十七房村、余姚
黄家埠镇五车堰村、慈溪龙山镇方
家河头村。

“加强传统村落的保护，目的
是保护和弘扬传统文化，让居民望
得见山、看得见水、记得住乡愁。
通过保护和有序发展，让村民有更
多的获得感。”市规划局区域规划
管理处相关负责人表示。

据悉，近五年来，我市加大传
统村落保护发展工作力度，加强规
划引领、技术支持、资金保障、项
目建设等，使我市传统村落的历史
遗存和人居环境得到整体保护和改
善。经过努力，目前全市成功申报
国家级传统村落22个，省级传统村
落22个，获中央财政资金补助5000
余万元。

我市22个村
入选省首批传统村落

本报讯（记者董小芳） 昨日
上午，市政协举行重点提案三见
面协商会，围绕许玲委员提出的

《关于促进轨道和常规公交融合
发展的建议》提案进行面对面交
流。副市长褚银良、市政协副主
席叶正波参加会议。

该提案是市政协主席会议确
定的今年重点提案之一，由褚银
良领办、叶正波督办。

许玲委员在提案中提出，轨
道交通具有速度快、运量大的显
著优势，但受限于线路和车站的
布局，难以完全满足市民“门到
门”的出行需求。轨道和公交相
互协调、不断融合是城市公共交
通发展的必然趋势，也是宁波建
设“公交都市”的必然要求。为
此，许玲委员建议，要积极研
究，大力推进轨道和常规公交联
乘优惠政策落地；统筹谋划，全
方位推动轨道和公交系统性融
合，全面优化公交线路和站点布

局，建设资源集约、运行高效、绿
色便捷、市民满意的“大公交”网
络。

提案主办单位市交通委，协办
单位市财政局、轨道交通建设指挥
部等分别介绍了提案办理情况。据
悉，我市一方面积极研究公交和轨
道的票价体系调整，加快推动轨道
和常规公交换乘优惠；另一方面，
积极调整与轨道并线公交线路，促
进两网融合发展，截至2017年9月
底，新增优化公交线路 140条，包
括 10 条接驳轨道的“微循环”公
交。同时，开展轨道车站周边公交
站点移位，新增轨道1号线、2号线
车站周边公交停靠站70个，改造港
湾式14对，调整移位16对；鼓励轨
道交通“互联网+”出行，建成公共
自行车标准网点1468个，投放3.66
万辆，日均租车 12 万次，构建了

“最后一公里”公交接驳网络。
许玲委员对提案办理情况表示

满意，并进一步提出意见建议。

市政协举行重点提案三见面协商会

加快推进轨道与公交优惠换乘

本报讯（记者徐欣 江北记
者站张落雁 通讯员高阳） 近
日，市剿劣验收检查组以及省督
导组、市督导队、各界代表一
行，对江北区河道验收点进行现
场踏勘后宣布，江北区全域剿劣
工作通过市级销号验收。

9 个月来，江北区上下通过
狠抓项目推进和工作落实，全力
打好剿劣攻坚战，有力推进了治
水剿劣工作。江北区共有区控及
以上水质考核断面 8个，该区将
这 8个区控及以上水质断面作为
区域剿劣的重中之重，坚持水里
问题岸上治，强化流域治理、综
合施策。通过加快推进治理工
程，综合运用“截、清、治、
修”等措施，打好一系列“精准
治水”组合拳，使江北大河的红
旗大闸和裘市大河的裘市断面于8

月中旬通过了剿劣现场验收。青林
渡断面1月至9月水质平均值为Ⅲ类
水标准，实现水质类别不降低。其
他7个区控及以上考核断面1月至9
月平均水质达到或优于Ⅳ类，地表
水环境功能区达标率为75%。

在小微水体整治方面，江北区
结合现场检查及水质检测分析，排
摸 并 上 报 了 劣Ⅴ类 小 微 水 体 47
个。为全面摸清小微水体实际情
况，江北发动全区力量开展全区
域、无盲点、地毯式排查，并制定
了“一点一策”，落实治理责任。
截 至 目 前 ， 已 完 成 水 体 清 淤 76
个，截污纳管 11 个，生态引水 1
个，水生态修复 32 个，水体周边
环境整治 37 个，累计投入整治资
金 1800 万元。对照省、市考核细
则，目前全区劣Ⅴ类小微水体已全
部通过自查销号验收。

江北全域剿劣工作
通过销号验收

本报讯（记者董小芳） 昨日
下午，市政协围绕《关于推进城
乡居家养老服务照料中心建设的
建议》提案办理工作开展“回头
看”督查。从督查情况看，目前
我市已初步构建起覆盖城乡的居
家养老服务网络，形成了政府主
导、社区依托、社会参与的基本
服务模式。市政协副主席叶正波
参加督查。

居家养老服务照料中心是
开 展 居 家 养 老 服 务 的 必 备 基
础。但面对日益增长的老年人
口及多样化的服务需求，我市
居家养老服务总体仍处于起步
阶段。市政协十五届一次会议
上，社法和民宗委建议应通过
推进城乡社区居家养老服务全
覆盖、社区居家养老服务照料

中心功能提升、社区服务与家庭
养老融合发展以及社区居家养老
服务社会化等，着力提升老年人
养老生活质量。

市民政局、市卫计委等分别介
绍了提案办理情况，并和与会委员
进行了互动交流。据悉，今年全市
将新建 20 个区域性居家养老服务
中心和 150个城乡社区居家养老服
务站，基本实现城乡社区居家养老
服务全覆盖，并力争实现30%以上
的居家养老服务中心 （站） 提供助
餐服务。同时，计划到今年年底，
居家养老服务机构与基层医疗卫生
机构签约合作率达到 50%，全市
50%以上的区域性居家养老服务中
心和30%的城镇社区居家养老服务
站交由社会力量运营，不断提升养
老服务水平。

市政协开展
提案办理“回头看”督查

◀为喜迎党的十九大，李惠利幼儿园
樱花园与鄞州樱花社区昨天联合举行“儿
童画迎盛会”活动。小朋友在老师的指导
下创作画有党徽、国旗、天安门等形象元
素的儿童画。

（丁安 蓝卫明 摄）

儿童画迎盛会

▶昨天，一幅 19米长、1.2米宽
的农民画 《红船》 现身镇海区澥浦
大河旁。据悉，这件作品由澥浦镇
百名农民画爱好者创作完成，内容
为重温红船精神，表达了他们祝愿
党的十九大胜利召开的激动心情。

（徐文杰 汤越 摄）

19米农民画
喜迎十九大


